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1. СМИ о Таймыре 
 

Бюджет Таймыра на предстоящие три года принят к рассмотрению 
За принятие проекта районного бюджета на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов 

к рассмотрению депутаты проголосовали единогласно на третьем заседании XIV сессии 
Таймырского Долгано-Ненецкого Совета. 

В 2023 году главный финансовый документ территории впервые в истории по расходам 
превысит 10 млрд. рублей. Доходная часть достигнет 9 млрд. 702,8 млн. рублей, дефицит - 
729,2 млн. рублей. 

Параметры на плановый период следующие. Доходы в ближайшие два года – 2024 и 
2025 составят 9 млрд. 310,6 млн. рублей и 9 млрд. 335,9 млн. рублей соответственно. 
Расходы - 9 млрд. 392,2 млн. рублей и 9 млрд. 432,6 млрд. рублей. Размер дефицита - 81,6 
млн. рублей и 96,6 млн. рублей. 

Публичные слушания по проекту бюджета на 2023 год и плановый период назначены на 
12 декабря 2022 года. 

«Таймыр» 
 

Рыбачить разрешено: водные объекты Таймыра отдают под промысел 
Власти Красноярского края организовали торги на использование 10 водных участков 

для промышленного рыболовства. Находятся объекты в Таймырском Долгано-Ненецком 
районе. Ловить там можно все, кроме анадромных, катадромных и трансграничных видов 
рыб. 

Заявки на участие в конкурсе принимают до 13 января 2023 годы. Торги пройдут в 
Дудинке. Победили получат лицензию на использование участков сроком на 10 лет. 
Начальная цена лотов варьируется от 0,5 тысячи рублей до 33,5 тысячи рублей. 

Критерии оценки и сопоставления заявок: средневзвешенные показатели освоения квот 
и производства рыбной продукции на береговых объектах, численность работников за 
последние четыре года. 

Подробнее о лотах. Семь участков находятся в бассейне реки Енисей. Четыре из них 
площадью от 113 до 1980 гектаров (сам Енисей и его приток Хантайка). Остальные три 
площадью от 324 до 3888 гектаров расположены на озерах. Перечни промысловых объектов 
на участках отличаются. В списках есть гольцы, нельма, муксун, пелядь, чир, сиг, тугун, 
арктический омуль. 

Три участка площадью от 160 до 4045 гектара находятся в бассейне реки Пясина: на 
реке Половинке и озерах. В списках объектов промысла: таймень, гольцы, нельма, муксун, 
пелядь, чир, сиг, ряпушка, хариус. 

«Байкал24» 
 

Объем перевозок по Енисею растет за счет проекта «Восток Ойл» на Таймыре 
С января по сентябрь по рекам России перевезли 92 миллиона тонн грузов. Это на 7,2 

процента больше по сравнению с таким же периодом 2021 года. 
При этом пассажиров перевезли восемь миллионов человек – на 4,8 процента больше, 

чем в январе – сентябре прошлого года (7,6 миллиона). 
Значительный рост грузоперевозок отмечен в большинстве бассейнов внутренних 

водных путей. В Волго-Балтийском он вырос на 68,3 процента за счет перевозки щебня в 
порты Приволжского бассейна для строительства автодороги Москва – Казань, в Обь-
Иртышском – на 10 процентов благодаря перевозкам нерудно-строительных материалов, в 
Северо-Двинском – на 22,7 процента по перевозкам леса и пиломатериалов, а в Енисейском 
бассейне – на 20,4 процента, во многом за счет реализации крупного инвестиционного 
проекта «Восток Ойл» на Таймыре. 

«Таймырский телеграф» 
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"Лукойл" и "Норникель" посоревнуются за участки недр рядом с "Восток Ойлом" 
. "Лукойл-Западная Сибирь" и "Норильскгазпром", дочерние предприятия "Лукойла" и 

"Норникеля", а также "Красноярская нефтегазовая компания" (КНК) примут участие 
в аукционе на два крупных участка углеводородов, соседствующих с проектом "Роснефти" 
"Восток Ойл", сообщили РИА Новости в Роснедрах. 

Участки расположены на территории Таймырского муниципального района 
Красноярского края. Аукцион на эти участки пройдет 5 декабря. 

Южно-Паютский участок с начальной ценой 18,127 миллиона рублей обладает 
ресурсами нефти по категории D1 (перспективные) — 4 миллиона тонн, по D2 (прогнозные) — 
2,5 миллиона тонн, растворенного газа — 92,4 миллиарда кубометров (D1) и 40 миллиардов 
(D2), конденсата — 0,8 миллиона тонн (D1), 0,2 миллиона тонн (D2). 

На Южно-Ушаковском участке стоимостью 4,570 миллиона рублей ресурсы газа по D1 
составляют 39,8 миллиарда кубометров, по D2 — 9,9 миллиарда кубометров, конденсата — 
0,4 миллиона тонн (D1) и 0,1 миллиона тонн (D2). 

Как сообщили в Роснедрах, Южно-Паютский и Южно-Ушаковский соседствуют 
с участками "Лукойла-Западной Сибири", а также общества "Восток-Ойл", владеющего 
месторождениями на одноименном проекте "Роснефти", и его дочернего предприятия 
"Тагульское". 

Также 5 декабря должны были состояться аукционы на еще два участка на Таймыре — 
Ново-Надеждинский и Восточно-Надеждинский, однако побороться за них вызвался только 
"Сургутнефтегаз". Согласно регламенту, как единственный участник он может получить 
лицензии на право пользования ими, уплатив за них разовый платеж — начальную стоимость 
плюс шаг аукциона. 

ПРАЙМ 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Выбираем официальный логотип для «суперсемейки года» вместе 

17 ноября завершился прием эскизов официального логотипа городской спартакиады 
«Суперсемейка года!». Работы на творческое соревнование представили двенадцать 
из восемнадцати заявившихся семейных команд: теперь путем онлайн-голосования 
необходимо выбрать победителя. Отдать голос за понравившуюся работу можно до 12:00 
25 ноября. Автора лучшего логотипа ждет ценный приз — ноутбук. 

Напоминаем, что городская спартакиада «Суперсемейка года!» будет проходить 
с ноября 2022 по март 2023 года. Для победы семейным командам нужно преодолеть 
соревнования по тимбилдингу, стрельбе, игровому стритболу, плаванию и веселым стартам 
«Большие гонки». Победители будут награждены ценными призами. В своеобразный 
«комплект победителя» входит телевизор, портативная колонка, электросамокат и, конечно, 
наградная спортивная атрибутика. 

Проект разработан специалистами Центра Обеспечения деятельности учреждений 
культуры и поддержан конкурсом социальных проектов «Мир новых возможностей» компании 
«Норильский никель». Партнерами по реализации проекта выступает комитет культуры 
молодежной политики и спорта администрации города Дудинки. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Мусора в Норильске производят больше, чем заложено в нормативах 

Как в Норильске вывозят с площадок хранения твердые коммунальные отходы (ТКО): 
бытовой и крупногабаритный мусор? Как строятся отношения управляющих компаний и 
регионального оператора «РостТех»? Будет ли пополняться парк техники этой организации? 
Эти и другие аспекты важной экологической темы обсуждали на депутатской комиссии по 
городскому хозяйству. 

По сообщению заместителя главы Норильска по городскому хозяйству Константина 
Купреенко, на территории обустроено 1026 площадок накопления твердых коммунальных 
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отходов. За содержание 913 из них отвечают управляющие организации, индивидуальные 
предприниматели, оошки, 113 площадок принадлежат администрации города. По санитарным 
нормам периодичность вывоза бытовых отходов и крупногабаритного мусора с мест 
накопления: раз в сутки при температуре воздуха от плюс пяти градусов и выше и раз в трое 
суток при температуре от плюс четырех градусов и ниже. 

Однако, по словам руководителей управляющих компаний, графики соблюдаются далеко 
не всегда. Представители регионального оператора уверяют, что причина кроется в 
отсутствии доступа к местам накопления бытовых отходов: подъездные пути то заставлены 
личным транспортом, то не очищены от снега. Коммунальщики парируют. 

«Мы уже не первый год просим «РостТех» дать графики работы мусоровозов с 
указанием точного маршрута и времени движения техники. Без этого невозможно обеспечить 
вывоз ТКО, ведь где-то необходимо, чтобы дворники отработали, где-то поговорить с 
жителями, паркующими свой транспорт возле мусорных баков. До сих пор такие графики нам 
не предоставлены», – отметил генеральный директор ООО «Нордсервис» Ширван Ассанаев.   

Есть и другая проблема, на которую обратил внимание генеральный директор ООО «УК 
«Жилкомсервис-Норильск» Виктор Калинин: «РостТех» работает на такой технике, которая 
портит мусорные баки, многие из них уже пришли в негодность. Где брать новые? У нас в 
тарифе это не заложено». 

Но самой главной проблемой является недостаточное количество техники, которую 
региональный оператор использует для вывоза ТКО.  

«Если до 2019 года отходы в общей сложности вывозили 40 единиц техники, то сейчас, 
по сводкам, их только 19 на весь Норильский промрайон. Такого количества явно 
недостаточно», – считает заместитель главы города Константин Купреенко. 

Временно исполняющий обязанности генерального директора ООО «РостТех» Владимир 
Потридённый сообщил присутствовавшим, что заключены контракты с субподрядными 
организациями и в случае необходимости их техника привлекается для вывоза мусора вне 
графика по заявкам от управляющих компаний.  

«Мы же главную проблему в норильской технологической зоне видим в заниженном 
нормативе: фактический объем вывозимого мусора примерно в 3,5 раза выше показателей, 
заложенных в тариф. Для сведения: сейчас тарифом для населения предусмотрено, что один 
человек «производит» 0,7 кубометра ТКО в год. Этот объем меньше стандартного мусорного 
контейнера. Мы уже длительное время пытаемся решить этот вопрос с краевым 
министерством, но безрезультатно. Поэтому вынуждены были обратиться в суд с тем, чтобы 
действующие нормативы были пересмотрены в сторону увеличения», – заявил Владимир 
Потридённый.  

Факт искусственного занижения норматива подтверждают и руководители управляющих 
компаний: когда вывоз ТКО осуществлялся их силами, фактический объем отходов на одного 
человека составлял примерно 2,4 кубометра в год. Получается, что в нынешней ситуации 
нужно либо увеличивать тариф для потребителей услуги, либо субсидировать выпадающие 
доходы региональному оператору. Такое мнение высказал депутат Павел Семизоров. 

Председатель комиссии по городскому хозяйству Роман Сербин, резюмируя итоги 
заседания, отметил, что наряду с такими проблемами, как отсутствие контроля выполнения 
региональным оператором своих обязательств и неэффективное взаимодействие с 
управляющими организациями, нельзя игнорировать трудности самого «РостТеха». В том 
числе заниженный в несколько раз норматив на вывоз мусора. 

 «Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В крае утверждён перечень продукции для импортозамещения 
В крае продолжается работа по стимулированию инвестиционной активности и 

технологического развития региона. Напомним, Губернатор поручил разработать 
дополнительные меры для поддержания этих направлений. Часть поручений уже выполнена. 
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Об этом сегодня рассказала министр экономики и регионального развития 
Красноярского края Анна Гарнец на заседании межведомственной рабочей группы под 
председательством вице-премьера края Сергея Верещагина. 

«Оперативность действий со стороны государства очень важна. Краевые органы власти 
уже приняли ряд нормативных актов, которые призваны стимулировать инвестиционную 
деятельность, – сообщила Анна Гарнец. – В частности, утвержден перечень продукции для 
обеспечения импортозамещения. В списке более 1000 наименований. Для производств, 
которые будут создавать продукцию из этого перечня, земельные участки будут 
предоставляться по упрощенной схеме. Помимо этого, определено, как именно будут 
предоставляться средства на возмещение части затрат по оплате коммунальных услуг и на 
предоставление льготных микрозаймов социально ориентированным некоммерческим 
организациям края». 

Всего, по словам министра, в рамках исполнения указа планируется разработать 
нормативные акты для повышения эффективности использования земельно-имущественного 
комплекса, финансовой и налоговой поддержки инвестиционной деятельности, кадрового 
обеспечения новых инвестиционных проектов края и развития научно-технического 
потенциала края. 

Заместитель министра образования Ольга Никитина рассказала о включении в этот 
процесс сферы профессионального образования: «В ближайших планах – гранты на 
разработку и реализацию инновационных проектов для кадрового обеспечения 
технологического обновления предприятий. Новые образовательные модули необходимы 
сейчас, так как существует большой запрос на таких специалистов». 

Вице-премьер края Сергей Верещагин отметил, что для каждого мероприятия должен 
стоять конкретный срок исполнения. Планируется, что до конца года будет принят еще ряд 
нормативно-правовых актов, направленных на технологическое развитие региона. 

Красноярский край 
 
Четверть бюджета в Красноярском крае направят на образование 

В следующем году на образование в Красноярском крае направят четверть всех 
расходов. Об этом сообщили в Заксобрании региона. 

В 2023 году четверть расходов Красноярского края будет направлено на образование. 
На эту сферу планируют потратить более 91 миллиарда рублей, это больше, чем потратили 
в 2022. В комитете по образованию и культуре ЗС пояснили, что эти деньги направят 
на новые школы, внеурочную деятельность, зарплаты учителям, питание школьников. 
При этом в ближайшие годы в крае должны построить 24 новых школы. 

«Наконец-то мы приступаем к строительству школ в Емельяновском районе, еще четыре 
школы появятся в Красноярске, продолжим строительство досуговых центров, начнем 
строить две школы искусств — в Каратузском и Нижнеингашском районах», — заявила 
председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина. 

МК.RU Красноярск 
 

15 млн рублей потеряли жители Красноярского края за неделю в киберпреступлениях 
Региональная прокуратура отчиталась об итогах недели в сфере киберпреступлений. За 

прошедшие 7 дней жертвами телефонных преступников стали 134 жителя Красноярского 
края. Всего, с начала года эта цифра насчитывает уже 6 тысяч 840 жертв подобного плана. 

Сумма денежных средств, которую потеряли жители региона, составила 15 млн 369 
тысяч рублей. В 2022 году ущерб, причиненный телефонным мошенничеством, оценивается 
уже в 1 млрд 225 млн рублей. 

К примеру, у жителя Канского района Красноярского края, деньги с кредитной карты 
списались, когда мужчина перешел по ссылке, отправленной преступниками. Ему обещали 
кредит по низкой процентной ставке, а в итоге мужчина потерял 80 тысяч рублей 

1-line.ru 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

5. СМИ о России 
 

Силуанов заявил, что резолюция ООН о выплатах Украине не повлечет реальных 
последствий 

Российские власти воспринимают резолюцию ООН о выплатах компенсации в пользу 
Украины как политическое заявление без реальных последствий, заявил министр финансов 
РФ Антон Силуанов. 

"Эта резолюция не имеет никакой юридической силы. Поэтому мы расцениваем это как 
чисто политическое заявление, которое не будет иметь под собой продолжения", - сказал он в 
интервью автору программы "Москва. Кремль. Путин" (Россия-1, ВГТРК) Павлу Зарубину. 

Генассамблея ООН на специальном заседании 14 ноября приняла проект резолюции о 
создании механизма, призванного выплатить ущерб в пользу Украины. Документ, носящий 
рекомендательный характер, в частности, рекомендует создать реестр причиненного ущерба 
Украине в ходе боевых действий. 

Ранее МИД России уже заявил, что резолюция "ничтожна с международно-правовой 
точки зрения, поскольку Генеральная Ассамблея не обладает ни полномочиями, ни тем более 
компетенцией для решения подобных вопросов". "Равно как не имеет она прав для 
определения факта агрессии и возложения вины на какую-либо сторону. Все это является 
прерогативами Совета Безопасности ООН", - говорилось в заявлении министерства. 

INTERFAX.RU 
 

Трехлетний план по восстановлению Мариуполя планируется выполнить за два года - 
Хуснуллин 

Трехлетний план по восстановлению Мариуполя могут выполнить за два года, написал 
вице-премьер РФ Марат Хуснуллин в своем телеграм-канале. "В целом планируем наш 
трехлетний план по восстановлению города выполнить за два года", - пишет Хуснуллин. Он 
уточнил, что Мариуполь восстанавливают 28 тыс. строителей. Сейчас работают над 1250 
объектами, завершили - 150. Однако, по словам вице-премьера, есть проблема по 
подключению к сетям. Тепло подали в 475 домов, до конца года планируют подать в 1 тыс. 
домов. 

Ранее Хуснуллин представил президенту РФ трехлетний мастер-план восстановления 
Мариуполя в июле текущего года. "Могу сказать, что по тому плану, который здесь 
представлен, в течение трёх лет мы можем полностью город восстановить", - сказал 
Хуснуллин. 

План касается как восстановления жилья, так и соцобъектов. Также вице-премьер 
уточнил, что границы плана изменены - в частности, в него предлагается включить аэропорт. 
"Мы планируем сделать новый транспортно-пересадочный узел, где будет железнодорожный 
вокзал, порт и трамвайные линии", - добавил Хуснуллин. 

Также сообщалось, что для восстановления центра города планируется привлечь на 
конкурсе российских архитекторов. Он также предположил, что на "Азовстали" может быть 
сохранена промышленная функция без восстановления вредного производства. Вице-
премьер заверил, что эта работа может быть запущена в 2023 году. 

ИА "Финмаркет" 
 

Вице-премьер назвал Россию островком стабильности 
Первый заместитель председателя Правительства России Андрей Белоусов заявил, что 

РФ является островком стабильности на фоне неопределенности, которая прослеживается в 
мире. Такое мнение политик озвучил на форуме АТЭС, сообщает корреспондент УтроNews со 
ссылкой на «Известия». 

Андрей Белоусов заявил, что Россия, как это ни покажется странным в условиях 
введенных санкционных мер, сейчас является островком стабильности. Он пояснил, что там 
события и их развитие прогнозировать легче, чем в мире. 

«Что касается влияния мировой рецессии на внешнюю торговлю, там ограничения носят 
сейчас в основном логистический характер», — также сказал он. 
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При этом он полагает, что с большими трудностями столкнутся экономики государств 
из Европы, где неопределенность ситуации на торговых рынках создает неудобство для 
производителей. Упомянул он и инфляцию. 

Напомним: в конце августа в России состоялось заседание президиума 
Правительственной комиссии по повышению устойчивости российской экономики в условиях 
санкций. 

Премьер-министр Михаил Мишустин тогда заявил, что в ответ на недружественные 
действия некоторых государств власти в РФ принимают необходимые решения для 
поддержки отечественных предприятий, граждан. Он считает, что важно также оперативно 
реагировать на их запросы, помогая им преодолевать текущие сложности. 

«Особое внимание надо уделить сельхозпроизводителям, которые успешно выполняют 
задачи продовольственной безопасности. Президент подчеркивал, что они столкнулись с 
новыми вызовами, которые будут носить долгосрочный характер, а значит, нужно 
предусмотреть соответствующие меры поддержки и необходимые средства», — также 
говорил он. 

УтроNews 
 

Правительство увязало зарплаты топ-менеджеров с их эффективностью 
Правительство РФ продолжает работу по контролю за зарплатами руководства 

госкомпаний. Теперь согласовывать потолок годовых вознаграждений с Минфином и 
правительственной комиссией должны 117 организаций вместо 43. Об этом сообщает 
«Коммерсант». 

Первые ограничения размера оплаты труда топ-менеджеров в госкомпаниях начали 
действовать в июне 2022 года. Изначально под контроль государства попали выплаты 
руководителей, их заместителей, главных бухгалтеров и членов коллегиальных 
исполнительных органов 43 организаций. 

Теперь происходит ужесточение правил, унификация и расширение списка компаний с 
госучастием. Как стало известно изданию, согласно новому постановлению правительства, 
размер вознаграждения будет зависеть от реализации руководителями отдельных значимых 
проектов и от достижения ключевых показателей эффективности. 

Таким образом, размер годового вознаграждения устанавливается в зависимости от 
сложности управления организацией и ее отраслевой принадлежности. 

Постановление также регламентирует выплаты премий, которые положены топ-
менеджерам при достижении ими KPI: годовая премия — в пределах 30–50 процентов 
годового максимального вознаграждения, совокупные размеры квартальных премий — не 
более 10 процентов от этого же показателя. 

Также правительство рекомендовало следовать этим правилам оплаты труда публично-
правовым компаниям и акционерным обществам, которые находятся под управлением 
госкорпораций и госкомпаний. В планах правительства — расширение контроля за выплатами 
в госсекторе. 

Ранее сообщалось, что в России началась санкционная «гонка зарплат» в сферах 
строительства и логистики. Из-за дефицита кадров в этих отраслях фактическая зарплата 
работников в третьем квартале увеличилась в среднем на 6,4 процента по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 

Лента.ру 
 

Кризис-2022 провоцирует социальные сдвиги в России. Группа малоимущих 
пополнится за счет средних слоев населения 

Сокращение ВВП РФ, о глубине которого до сих пор заочно спорят правительство и 
аналитики, не абстрактные цифры. За ними стоят реальные социальные сдвиги. В Высшей 
школе экономики (НИУ ВШЭ) представили консолидированное мнение российских экспертов 
в области социальной политики, из которого следует, что почти при любом сценарии россиян 
ожидает длительное падение трудовых доходов, а положение среднедоходных слоев 
населения постепенно сблизится с малоимущими. Наиболее негативный сценарий обозначен 
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экспертами как «Турбулентное потерянное десятилетие». Как пояснили экономисты, если 
нам предстоит в сложившихся условиях делать главный драйвер именно из внутреннего 
спроса, тогда понадобятся «серьезные структурные изменения взрывного характера». 

Экспертные экономические прогнозы заметно расходятся с правительственными. Центр 
макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП) обнародовал 
ноябрьскую версию, из которой следует, что в 2023 году спад ВВП РФ составит от 2 до 2,4%. 
При этом реальные, с учетом инфляции, зарплаты населения сократятся на 0,7–1%, а в 
целом реальные располагаемые доходы населения просядут на 0,4–0,7%. 

В течение года прогнозы по ВВП у ЦМАКПа в основном улучшались, но в ноябре они 
снова сблизились с мартовскими: так, в марте эксперты ожидали, что в 2023-м экономический 
спад составит в РФ от 2 до 2,3%. Оценки падения в 2023-м реальных зарплат и доходов 
граждан в ноябре у ЦМАКПа оказались лучше мартовских, но, судя по обнародованным 
материалам, падения все равно не избежать. 

На минувшей неделе Высшая школа экономики представила основные выводы 
готовящегося к выходу доклада, посвященного социальным процессам в России. В его основе 
опрос экспертов из самых разных организаций – «фактически это консолидированное мнение 
российских экспертов в области рынка труда и социальной политики», уточнили в пресс-
службе. 

Судя по опубликованной на портале ВШЭ расширенной аннотации к докладу, 
рассматриваются четыре сценария развития экономики РФ в условиях геополитической 
турбулентности на период до 2030 года. 

Крайности выглядят так. Первый сценарий, наиболее позитивный, называется «Новая 
вовлеченность»: он предполагает ослабление санкций и рост мировой экономики, 
возможность восстановления докризисных значений к 2030 году. Четвертый сценарий, 
наиболее негативный, обозначен как «Турбулентное потерянное десятилетие»: в его основе 
усиление санкций, стагнация, спад мировой экономики. 

Различия между вторым и третьим сценариями незначительны. «Усиление санкций в 
сочетании с ростом мировой экономики хуже сказывается на ожидаемых изменениях в 
структуре занятости и потере квалифицированных кадров. Ослабление санкций на фоне 
стагнации мировой экономики сильнее ударяет по позициям среднего класса», – сообщается 
в аннотации. 

«Реализация любого из сценариев, за исключением первого, с высокой вероятностью 
повлечет за собой длительное падение трудовых доходов населения при росте их 
неравенства и снижение потребительского спроса», – обращают внимание авторы. Анализ 
четырех сценариев показывает, что «в ближайшие годы в России будет происходить 
усиление концентрации богатства и дальнейший отрыв «верхушки», а с другой – сжатие 
неравенства снизу за счет сближения положения средних (или бывших средних) слоев с 
малоимущими при определенной стабильности глубины бедности». 

Эти процессы «во всех четырех сценариях могут генерировать усиление социальной 
напряженности». «В отношении ключевых социальных рисков, даже при реализации 
наиболее благоприятного сценария, прогнозируются ухудшения, связанные с объективным и 
субъективным положением среднего класса и ростом зоны субъективной бедности», – 
уточнили исследователи. 

При этом в число ключевых рисков не попадает ухудшение положения малоимущего 
населения: «Основными пострадавшими станут представители среднедоходных слоев 
населения». А при реализации наиболее негативного сценария «велики шансы 
возникновения новых бедных – пополнения бедности за счет тех категорий населения, 
которые раньше не характеризовались такими рисками». 

С одной стороны, как уточнили исследователи, имеющиеся тренды в области бедности и 
неравенства давно сформированы, с другой стороны – «высокая неопределенность в части 
принимаемых политических решений делает прогнозирование сложным». 

Но если в общих чертах, то эксперты указывают на вероятность того, что в течение 
ближайшего десятилетия россиян ждет более медленное, чем в предыдущие кризисы, 
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«ухудшение показателей занятости и доходов», и их восстановление, даже в самых 
благоприятных из сценариев, тоже займет более длительный период времени. 

И это может сказаться на потребительском поведении населения, а также бизнеса, 
делают вывод исследователи. «Сокращение внутреннего потребительского спроса будет 
сдерживать развитие малого бизнеса, индивидуального предпринимательства и 
самозанятости, – пояснили они. – Структура потребления ухудшится в сторону увеличения в 
ней расходов на продукты питания и сокращения «инвестиционных» статей, связанных с 
развитием и поддержанием человеческого капитала». 

«Растущее неравенство в условиях экономической стагнации и мобилизационной 
модели развития может генерировать более высокую, чем прежде, социальную 
напряженность, – считают авторы. – Эти вызовы требуют активной социальной роли 
государства». 

В правительственных прогнозах отражены совершенно другие ожидания. Как сообщил в 
пятницу первый вице-премьер Андрей Белоусов, в следующем году по показателям 
экономического спада «мы можем уложиться в 1%». Примерно такой же ориентир 
(сокращение ВВП РФ на 0,8%) заложен и в базовом варианте социально-экономического 
прогноза, подготовленного Минэкономразвития и взятого за основу для проекта 
федерального бюджета на следующую трехлетку. Этот же прогноз предполагает резкое 
улучшение ситуации с доходами граждан в следующем году: рост реальных располагаемых 
доходов населения сразу на 1,6%, а реальных зарплат – на 2,6%. 

В текущей экономической ситуации ощутимо могут пострадать действительно как раз 
«средние» по уровню доходов слои населения, подтвердила «НГ» директор проектов фонда 
«Общественное мнение» Людмила Преснякова. «На их привычный образ жизни влияет 
достаточно высокая инфляция на фоне отсутствия роста доходов», – поясняет эксперт. 

Кроме того, представители этого слоя могут столкнуться с проблемами с работой: 
допустим, кто-то потеряет место в связи с уходом тех или иных западных компаний, кто-то 
ощутит перемену в своей зарплате. 

«При этом если совсем малоимущие и уязвимые слои населения обычно 
поддерживаются государством, то в отношении условного среднего класса о какой-либо 
поддержке речь не идет», – обратила внимание Преснякова. А значит, этому слою придется 
менять свои потребительские стратегии именно в сторону экономии как раз на 
необязательных, в том числе инвестиционных расходах. 

Инвестиционные потребительские расходы домохозяйств в принципе сейчас под 
большим вопросом, добавила социолог: «Так как будущее слишком неопределенное, и в 
таких условиях горизонты планирования обычно сжимаются до критически коротких». 

А сокращение потребления – всегда проблема для экономики, для бизнеса любого 
размера. Но если говорить про малый бизнес, то он, как уточнила социолог, сейчас в 
основном и принадлежит к категории этих среднедоходных групп населения: «То есть они под 
ударом кризиса и как потребители, и как поставщики услуг и продукции, на которые может 
снижаться спрос, если они не первой необходимости». 

Сейчас, возможно, срабатывает еще один механизм сокращения условно среднего 
класса: это, как говорит аналитик Института комплексных стратегических исследований Елена 
Киселева, «выезд части обеспеченного населения из России в другие страны». «Пока трудно 
сказать, надолго ли этот отъезд и будут ли люди возвращаться назад, но пока что мы теряем 
эту образованную и конкурентоспособную часть общества», – приводит свое мнение эксперт. 

Между тем в текущих санкционных условиях и на фоне переориентации внешнеторговых 
потоков в качестве главного, даже спасительного драйвера роста в России рассматривается 
именно внутренний спрос. Один из примеров ранее демонстрировали Минпромторг и 
Минстрой, решившие простимулировать возведение в стране модульного жилья на 
металлокаркасе. Предполагается, что это поможет обеспечить спрос на продукцию 
российских металлургов. 

Как следует из пояснений замдиректора «Центра развития» НИУ ВШЭ Валерия 
Миронова, модель экономики, ведомой заработной платой (wage-led growth), а также в целом 
внутренним спросом, предполагает, что зарплаты и доходы наемных работников – это фактор 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

формирования не только издержек, но и экономического роста за счет потребления 
домохозяйств. Тем более что прибыль компаний может трансформироваться вовсе не только 
в спрос, но и в отток капитала из страны. 

В рамках рассматриваемой концепции подразумевается, что рост производительности 
труда стимулируется увеличением заработной платы, а не наоборот. Причем важную роль в 
этих вопросах должны играть развитые профсоюзы и общественные организации. 

Но помимо этого предполагается активное участие государства в финансировании 
инновационного процесса, а также человеческого капитала – особенно через вложения в 
образование. Экспорт страны при этом должен быть ориентирован больше на качество 
товаров и услуг, на предложение товаров и услуг нового типа, а не на их цену, добавил 
экономист. 

«Успешное воплощение модели wage-led growth подразумевает и ряд других, довольно 
жестких условий, – говорит Валерий Миронов. – Экономика должна быть реально 
инновационной, конкурентной, креативной, нацеленной на обновления, то есть на серьезные 
структурные изменения взрывного характера». 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Культура - это судьба 
В мире есть несколько очень крутых экономистов. Нуриэль Рубини, Майкл Бьюрри, 

Золтан Пожар, Рэй Дэлио и ещё несколько. Я стараюсь за ними следить. 
Бьюрри, например, продал все свои акции, оставил только одну позицию – он является 

инвестором компании «Geo Group», которая занимается частными психушками и тюрьмами. 
То есть его видение американского будущего предельно мрачное. 

А вот Рэй Дэлио, свежий ролик выступления которого я недавно выкладывал, выдал 
замечательную фразу, выходящую за рамки чисто экономики: «Культура – это судьба». 

За эту фразу я был готов его расцеловать. Но не буду. Вместо этого попробую развить 
эту мысль. 

Что такое «культура»? Это определённый набор ценностей, приоритетов, морально-
этических норм и моделей поведения. 

И если вы стремитесь к определённым целям, заданным вашей культурой, и ведёте себя 
определённым образом, также заданным вашей культурой, то результат этого возможно 
предсказать. 

Шура Балаганов в «Золотом тельце» был обречён сесть в тюрьму, сколько ему денег ни 
дай. Если у вас культура пирата, то высока вероятность, что вы или утонете, или будете 
повешены. 

Нет, на индивидуальному уровне, конечно, возможны случайности и отклонения. Хотя 
мессир Воланд, если помните, говорил, что кирпичи случайно не падают. 

А вот на уровне популяции, этноса – культура является определяющей для его судьбы. 
Например, у русских в основе культуры лежит общинность (как бы некоторые не 

пытались причитать, что она утеряна городскими жителями, но корневые коды так просто не 
перепрошиваются), а в философии присутствует понятие соборности. 

Это даёт нам возможность мобилизоваться, объединиться в случае общей беды. Прийти 
на выручку своим. От «сам погибай – товарища выручай» и до «с миру по нитке – голому 
рубаха» (я тут на себе это прочувствовал, спасибо). В искусстве это лучше всего передано 
«Вставайте, люди русские». 

После войны 1812 года дотошные немцы впечатлились результатами и тщательно 
изучили русскую тактику партизанской войны. В результате этого изучения создали 
концепцию «фольксштурма». Но ничего подобного массовой партизанской деятельности 
обеих наших Отечественных войн так реализовать никогда не смогли – менталитет иной. 
Протестантизм эгоистичен и индивидуалистичен. Всё, диагноз. 

Можно изучить опыт, написать инструкции, проводить тренинги – но на этапе реализации 
неизбежно провалится. Это, кстати, и ко многим попыткам слепо копировать западное в 
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наших реалиях относится. Менталитет другой, культура другая, привычки другие – не 
работает. 

Гениальный Градский пел об этом «Будь ты рокер или инок, ты в советской луже вымок, 
и пребудешь таковым ты, даже выйдя за порог». 

Что нам рассказывали годами? «Российские элиты – они буржуи, они сольют при первой 
возможности». Но на практике кроме тяжело больного Тинькова никто даже и не думает так 
поступать. Наоборот, все эти глубоко интегрированные в международную торговлю, с 
листингами на лондонской и нью-йоркской биржах, с прекрасным английским, после начала 
СВО почти поголовно говорят «Ах, они так? Ну, тогда мы всех отымеем!» и «Дави их, 
блеать!». 

Национальное в очередной раз оказалось сильнее классового. Странно, что после 
Второй мировой войны это кого-то ещё до сих пор удивляет. Практика – критерий истины, а в 
ВМВ каждая страна была сама за себя, и немецкие (или итальянские, румынские, шведские) 
пролетарии стреляли в русских пролетариев без тени сомнения. Ну и наши, когда отвечали, 
тоже не спрашивали о классовой принадлежности. 

Опять же, российские богачи и элитарии в подавляющем большинстве выросли из того 
же ватника, что и все остальные. И большинство из них, не сомневаюсь, помнит устройство 
автомата Калашникова. Это тоже часть нашей культуры, и это определяет сознание. 

В любой непонятной ситуации каждая культура прежде всего пытается действовать 
привычным ей способом. Англосаксы ищут, кого бы ограбить; арабы объявляют джихад; 
индусы поют и танцуют; евреи интересуются, будут ли погромы; русские на всякий случай 
отодвигают границы. 

Я утрирую, если что. Но не сильно. 
Западные страны последнюю тысячу лет решали свои экономические проблемы 

исключительно грабежом. Например, крестовые походы – это легитимный способ грабить. 
Если не получается арабов, то можно разграбить союзный (и единоверный) Константинополь. 
Или устроить резню манихейцев. Или пытаться устраивать геноцид вполне себе христианских 
славян. 

Любой последующий кризис Запад решал привычным способом – грабежом. Испанцы 
начали возить золото из Америки? Пиратство! Индия конкурирует с Британией на рынке 
текстиля? Разграбить! Нужны ресурсы для промышленной революции? Всеобщий грабёж! 

И сейчас, когда старая экономическая модель разваливается и коллапсирует, они не 
ищут выхода в оптимизации, модернизации, повышении конкурентоспособности и других 
нормальных способах. Они судорожно ищут, кого бы ещё ограбить! Ливию получилось, но она 
оказалась слишком маленькой, чтобы хватило надолго. Иран и Венесуэла огрызаются и под 
российским зонтиком. Сирию тоже защитили проклятые русские. 

Англосаксонская культура приговаривает запад к краху. Ибо других способов решения 
проблем они не знают и не хотят учиться. 

Зато наша культура, открытая к контактам с «иными», с «чужаками» минимум со времён 
Афанасия Никитина, легко позволяет нам устанавливать взаимовыгодные (без 
односторонних преференций и надувательства) отношения и с Китаем, и с Индией, и со 
странами Ближнего Востока. Да, собственно, со всеми, кто не пытается нас грабить. 

И, для контраста, культура хуторского жлобства (так называемая «украинская») приводит 
к тому, что там даже во время войны каждый первый думает о том, как бы украсть побольше 
– от Порошенко и Яценюка и до Зеленского с Залужным (не говоря уже о всяких Притулах). 
Такая «культура» обречена. 

Поэтому скажите мне, какова ваша культура – и я скажу, что с вами будет дальше. 
Конт 

 
Что вам сделали русские: Ответ украинцам на вопрос «А нас-то за що?» 

Что вам сделали русские, когда в 90-х вы направляли своих боевиков в Чечню убивать 
русских солдат? Почему вы не осудили ни одного участника тех событий и ни одного не 
выдали России? Вы молчаливо это одобряли? 
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Что вам сделали русские, когда вы сбили наш самолет над Чёрным морем с 
гражданами России и Израиля? При этом, вы извинились перед гражданами Израиля и 
выплатили им компенсации, а перед русскими семьями нет. 

Что вам сделали русские, когда Грузия нанесла удар по нашим миротворцам и городам 
Южной Осетии, а вы поставляли комплексы ПВО со своими специалистами, чтобы сбивать 
российские самолёты? 

Что вам сделали русские, когда на протяжении многих лет вы воровали их газ и 
шантажировали своей трубой Россию, выпрашивая самые низкие цены? 

Что вам сделали русские, когда на майдане вы кричали, что надо вешать и резать 
москалей? 

Почему после переворота, первым же законом Рады вы внесли закон об отмене 
регионального статуса русского языка? За это стоял майдан? 

Что вам сделали русские в Крыму, к которым вы собирались отправить «поезда дружбы» 
набитые нацистами? А когда Крым ушел, вы перекрыли воду и прекратили поставки 
электричества, как вы говорили «своим гражданам»? 

Что вам сделали русские, когда вы смеялись над сожжеными в Одессе, расстрелянными 
в Мариуполе людьми? 

Что вам сделали русские, когда вы издевались над ветеранами войны, шутили про 
колорадов, про шаурму из русских младенцев, майские шашлыки и резали в Киеве торт в 
виде русского ребенка? Вам же тогда казалось это очень смешно и патриотично? 

Что вам сделали русские на Донбасе, которые любили вашу Украину и просто хотели 
разговаривать на своем языке, чтить своих героев, а не ваших? 

Вы 8 лет убивали их, платили налог на АТО, отправляли своих мужчин убивать таких же 
граждан Украины, как и вы. 

Россия вела с вами долгие годы переговоры, а вы выбрав нового президента, в 
очередной раз наплевали на все договоренности и пригрозили созданием ядерного оружия. 

Вас выпустили из состава СССР без крови, самой богатой республикой Союза, а вы за 
30 лет стали самой нищей страной в Европе, воспитав поколения в ненависти к России и 
русским. 

Исчерпав все разумные доводы, Россия поняла наконец-то, что другого решения кроме 
как СВО, нет! 

А сейчас вы вопите из каждого утюга, що вас убивают бедных, при этом засыпая 
снарядами и минами центр Донецка и ставя «классы» ???? в комментах, когда на этих минах 
или от снарядов погибают донецкие дети и мирные жители. 

Если Бог хочет наказать людей, он лишает их разума.. А теперь пришло время платить 
за всё. Пришло время собирать камни. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.11.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 37 ▼ 0, 02 

EUR 62,45  ▼ 0, 12 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 
 


